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AGENCIA UNO, 

  

LOS FONDOS DEL ROYALTY BENEFICIARÁN A 12 MILLONES DE PERSONAS Y SERÁN ENTREGADOS AL 90% DE LAS MUNICIPALIDADES. 

  ¿Es justo el royalty para Atacama?: 
vecinos y autoridades entregan 
su visión y proponen planes 
Dayana Muñoz Araya 
cronicalodiarivatacama.cl 

44 1 royalty, en 
fácil, es plata 
fresca para 
los  munici- 

pios”, de esta manera descri- 
bela página del gobierno los 
fondos recibidos por las mu- 
nicipalidades. 

Motivo de celebración 
para las autoridades y la po- 
blación que espera, al fin, 
que parte de las ganancias de 
las empresas mineras se re- 
flejen en su calidad de vida. 

Sin embargo, parte de la 
discusión que se dio en el 
Congreso mientras se discutía 
laley aún perdura, ya que aún 
existen distintas perspectivas 

respecto a cómo se deberían 
distribuir estos montos. 

Los fondos deberían con- 
centrarse en las comunas 
que han sido más perjudica- 
das por la explotación mine- 
rao repartirse entre todas las 
comunas del país es un tema 
que aún se discute. 

En lo que autoridades lo- 
cales, regionales y Juntas de 
Vecinos coinciden es que el 
Royalty viene a otorgar un 
poco de justicia y a compen- 
sara las comunidades. 

¿PARA QUIÉN? 
Todos los municipios de la re- 
gión percibirán beneficios, ya 
sea por Fondo de Equidad Te- 
rritorial o Fondo de Comunas 
Mineras. 
A su vez, Tierra Amarilla es 

zonas mineras. Distintos actores 
de Copiapó y Tierra Amarilla 
opinaron acerca de cómo y 
dónde deberían distribuirse 
los fondos entregados a los 
municipios. 

una de las comunas de Ataca- 
ma que más dinero recibirá. 

En este contexto, Rudy 
Alfaro, dirigenta de la Junta 
de Vecinos Alto Meléndez de 
la “comuna de la callelarga”, 
comentó que “yo creo que 
debería quedar solamente 
en las comunas donde la mi- 
nería causa daño anivel am- 
biental o dela salud”. 

ás agregó que le pa- 
justo que pasara lo 

mismo que con la multa a la 
minera Alcaparrosa donde el 
municipio no recibió benefi- 
cio directo. 

“Las mineras deberían re- 
partir equitativamente en las 
zona donde hay minería y 
que contaminan. No me pa- 
rece justo que se vaya para 
Santiago, siempre Santiago al 

  

nivel central”, señaló Alfaro. 
Un pensamiento similar, 

tiene el concejal Rafael Cam- 
pusano quien indicó: “las re- 
giones del norte como Anto- 
fagasta y Atacama son vitales 
enla producción y aporte de 
recursos mineros y las co- 
'munas son parte de esto por 
lo que es justo el devolver 
parte de esos ingresos a las 
comunas y municipios”. 

Agregó “obviamente que 
las comunas afectadas por la 
industria minera deben te- 
ner una compensación eco- 
nómica, estos recursos sí sí 
deben ir en directo beneficio 
delos habitantes de la comu- 
na y no terminar siendo uti- 
lizados en el desarrollo solo 
de Santiago y el centro del 
país”, sentenció. 
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Tema del día 

1.350 millones de dólares 
anuales recaudará la ley de royalty minero 

90% O delos municipios 
recibirán fondos durante 2025. 

EL DIARIO DE ATACAMA] Miércoles 2 de abril de 202513 

13. 500 millones 
recibirá Atacama por el concepto Royalty 2025. 

  

(viene dela página anterior) 

En esta línea, la concejala 
Delfina Marcoleta, dijo que la 
ley “aquí es para compensar el 
daño queestamos viviendo, en- 
tonces, si hay comunas que no 
tienen este daño porque no tie- 
nen mineras no deberían reci- 
bir, pero yo nosé cuálesson los 
criterios que toma el gobierno. 

  

“Espero que se utilice 
para las poblaciones, 
mejorar los centros 

comunitarios y crear 
residencias para an- 
cianos” 

Jorge Campos 
JIWV Juan Pablo II Copiap 

“El impacto en las ar- 
cas municipales varía 
según el volumen del 
presupuesto munici- 
pal, pero los recursos 
del royalty tienen un 
fuerte componente 
deequidad” 

Yasna Provoste 
Senadora DC 

“Después de una con- 
versación se creó un 
fondo bianual en 
dondelos gobiernos 
regionales y las co- 
'munas pueden pos- 
tular a proyectos en 
esefondo” 

Rafael Prohens 
Senador RN 

“Podría mejorar, y 
queeslógico queal- 
gunas comunas vean 
una injusta distribu- 
ción en relación con 
las externalidades 
quese viven” 

JuanSantana 
Diputado PS 

En este sentido, Mónica Ro- 
jas dirigenta vecinal del centro 
de Copiapó, sostuvo que “debe- 
ría invertirse en las ciudades 
que estála minería porque hay 
ciudades que hay que mejorar- 
las”. 

Por su parte, Jorge Campos 
presidente dela Junta de Veci- 

    

ríaes de todos”. 
Enlinea aesta posición está 

Elizabeth dela directiva vecinal 
delsector de la Alameda en Co- 
plapó que señaló que “los fon- 
dos deben ser compartidos, so- 
bretodo entrelas comunas más 
pobres. Enotrocaso, sise hicie- 
ra un royalty de pesca o made- 

  Las comunas que son nos Juan Pablo: deCo- ra, también pensaríamos que a   
son las que deberían obtener 

Además, la edil de Tierra 
Amarilla declaró que el royalty 
es “una justicia para las comu- 
nas donde tenemos minería, 
porquea pesar de que dan fuen- 
testrabajo, pese a lo bueno que 
puede tener a nosotros nos ha- 
cehartodaño”. 

piapó, declaró que “como diri- 
gente estoy muy contento por 
esteingreso, espero quese utili 
ce paralas poblaciones, mejo- 
rarlos centros comunitarios y 
crear residencias para ancia- 
nos”, en relación ala distribu- 
ción de los fondos opinó que, 
“se debería repartir entre todo 
Chile, porqueelcobreyla mine- 

estos y los otros no les toca por- 
queno producen tanta madera 
O pesca, nosé”. 

CONGRESISTAS 
Respecto ala discusión dadaen 
el parlamento dela ley, el sena- 
dor Prohens explicó que, 
“cuando estaba en la comisión 
de minería le pedimosal minis- 

“Atacama sigue reci- 
biendo menos de lo 
que aporta, y eso no 
es pe El Royalty 
debe destinarse a in- 
versión real: infraes- 
tructura, salud y ge- 
neración de empleo” 

Sofía Cid 
Diputada independiente 

“Originalmente lucha- 
mos por una compen- 
sación mucho mayor 
y solo para regiones 
mineras, sin embargo 
enla región somos7 
parlamentarios y vo- 
tamos más de200” 

Daniella Cicardini 
Diputada PS 

“Tierra Amarilla es 
una comuna que ha 
estado postergada y 
que se encuentra se- 

n la Subdere entre 
las comunas con ba- 
1 nivel de desarro- 
(o 

Rafael Campusano 

Concejal Tierra Amarilla 

“Este proyecto desvirtúa 
un poco lo quesignifica 
un royalty, especialmen- 
te de minería. Lo que 
realmente corresponde 
es el pago de las empre- 
sas queextraen un pro- 
ducto no renovable” 

Cristian Tapia 
Diputado del PPD 

tro Marcel que no fuera per cá- 
pita, sino que realmente el ro- 

  

SEIS ALCALDES CONOCIERON El LUNES DETALLES DEL PROYECTO. 

las comunas mineras”. 
Respecto a la distribución 

de estos recursos la senadora 
Provosteindicó que “el impacto 
en las arcas municipales varía 
según el volumen del presu- 
puesto municipal, pero los re- 
cursos del royalty tienen un 
fuerte componente de equidad 
yaquelos quemásreciben pro- 
porcionalmente son Tierra 
Amarilla, Diego de Almagro y 
Chañaral que son comunascon 
bajo presupuesto que por esta 
vía del royalty Minero recibirán 
una inyección relevante de re- 
cursos públicos que suplemen- 
tan de manera importante su 
presupuesto”. 

DIPUTADOS 
Losrepresentantes de Atacama 
enla cámara baja también tie- 
nen distintas perspectivas res- 
pecto al tema. 

Daniella Cicardini, afirmó 
que “originalmente luchamos 
por una compensación mucho 
mayor y solo para regiones mi- 
eras, sin embargo en la región 
somos 7 parlamentarios y vota- 
mosmás de200, y paraaprobar 
elroyalty todos pedían recursos 
para sus regiones. 

Respecto ala distribución 
en comunas mineras, por cier- 
to Atacama completa es en la 
práctica zona de sacrificio y de- 
biese recibir una mayor com- 
pensación; especialmente en 
casos emblemáticos comoCha- 

    

yalty minero fuera una ayudaa — Baral, Huasco y Tierra Amarilla, 
las comunas mineras, alos go- — pero también por comunas 
biernosr les donde hay — prácti sobre 
actividad minera”. relavescomo Copiapó”. 

El parlamentario añadió 
que no estuvo de acuerdo, ya 

que comunas como Chañaral, 
Diego de Almagro y Tierra Ama- 
rillano recibirían mucho dinero 

deesta manera, “sin embargo, 
después de una conversación se 
creó un fondo bianual endonde 
los gobiemos regionales y lasco- 
'munas pueden postular a pro- 
yectosenesefondo, que fueco- 

mola forma de compensa la ba- 
jadistribución que habíamoste- 
nido en las regiones mineras y 

Por otrolado, Sofía Cid re- 
saltó: “siempre he defendido 
que el 100% del Royalty debe 
quedarse en lasregiones quelo 
producen.Atacama siguereci- 
biendo menos delo queaporta, 
y eso no es justo. El Royalty de- 
be destinarse a inversión real: 
infraestructura, salud y genera- 
ción de empleo.Resultainacep- 
table que Alto del Carmen reci- 
bamenossolo pornotener pro- 
yectos mineros activos, siendo 
parte de unaregión claramente 

  

productora”. 
Asimismo, Cid considera 

que debido al daño hay comu- 
nas que deberían ser compen- 
sadas económicamente, “Tie- 

rra Amarilla también ha vivido 
por años los efectos dela mine- 
ría y merece un trato proporcio- 
nalaeseimpacto.Estosolo con- 
firma queel criterio de distribu- 
ciónnorespondealasverdade- 
ras necesidades de las zonas 
productoras”, recalcó. 

Diferente opina el diputado 
Juan Santana quien sostuvo que 
laley “porcierto que podría me- 
jorar, y que eslógico que algu- 
únas comunas vean una injusta 
distribución enrelación conlas 
externalidades quese viven. Yo 
síestoy de acuerdo con el 
cipio básico de la distribución 
delosrecursos, esdecircon que 
porunapartese destinenrecur- 
sosa las comunas más vulnera- 
bles del país, sinimportar cuan- 
ta actividad minera exista en 
ella, porque finalmente lamine- 
ríaesunaactividad país”. 

Por último el diputado Cris- 
tián Tapia, señaló: “este proyec- 
to desvirtúa un poco lo quesig- 
nifica un royalty, especialmente 
de minería. Lo que realmente 
corresponde es el pago de las 
empresas que extraen un pro- 
ductonorenovableyse debería 
pagar un porcentaje por la pro- 
ducción por concentrado y no 
como el cálculo que definitiva» 
mentese hizoahora, entendien- 
do que aquí hubo una tremen- 
danegociación tanto con la de- 
recha como la empresa mine- 
pee 

  

“Tapia además agregó: “yo 
estoy claro que el que el cobre 
es detodos los chilenos, la mi- 
nería de todos los chilenos, pe- 
roen aquellas comunas donde 
másse produce, es donde más 
debiese llegar y no por untema 
desalud, no por un tema me- 
dioambiental, es porque de ahí 
seextrae”, concluyó. 

Este Diario pidióal diputado 
Jaime Mulet su versión, sin lo- 
grar obternerla hasta el cierre 
de esta edición. 10S
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